

Culte 26 mars 2023, Moncoutant

Accueil

C'est dans l'amour et dans la joie de notre Seigneur que je vous salue aujourd'hui.

Nous prions : Seigneur, notre Dieu, tu as promis à tous ceux et toutes celles qui viendraient à cause de ton nom, à cause de Jésus-Christ, tu as promis d'être avec eux et elles. Toi qui es au milieu de nous, accorde-nous de te reconnaître, de t'écouter et de te chanter notre joie. Amen

Spontané

Louange

Louons le Seigneur :

¹Chant pour ceux qui montent à Jérusalem. Du fond de la détresse, je crie vers toi, Seigneur ! ²Écoute ma voix, sois attentif quand je te supplie ! ³Si tu voulais épier nos fautes, Seigneur, qui pourrait survivre ? ⁴Mais le pardon se trouve auprès de toi, c'est pourquoi l'on reconnaît ton autorité. ⁵De tout mon être, je compte sur le Seigneur, et j'attends ce qu'il va dire. ⁶Je compte sur le Seigneur, plus qu'un veilleur n'attend le matin ; oui, plus qu'un veilleur n'attend le matin. ⁷Peuple d'Israël, compte sur le Seigneur, car il est bon, il a mille moyens de te délivrer. ⁸C'est lui qui délivrera Israël de toutes ses fautes ! Amen

Cantique : Ps 23

Volonté de Dieu

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies : avec l'épître aux Galates.

¹Frères et sœurs, si quelqu'un vient à être pris en faute, vous qui avez l'Esprit de Dieu, ramenez-le dans le droit chemin ; mais faites preuve de douceur à son égard. Et prenez bien garde, chacun, de ne pas vous laisser surprendre par l'épreuve, vous aussi. ²Aidez-vous les uns les autres à porter vos fardeaux : vous obéirez ainsi à la loi du Christ. ³Si quelqu'un pense être important alors qu'il n'est rien, il se trompe lui-même. ⁴Que chacun examine sa propre conduite ; s'il peut en être fier, il le sera alors par rapport à lui seul et non en se comparant avec autrui. ⁵Car chacun portera sa propre charge.

Spontané

Prière de repentance

Prions : Seigneur, tu es venu pour chercher et sauver ce qui était perdu. Sans toi nous sommes perdus. Heureux celui qui se confie en toi car il est passé de la mort à la vie.

Seigneur, tu es venu non pour appeler les justes mais les pêcheurs. Sans toi nous sommes accablés par nos fautes. Heureux celui qui accepte ton pardon, car, des ténèbres, il vient à la lumière.

Seigneur, tu es venu non pour abolir la loi mais pour l'accomplir. Sans toi nous ne pouvons vivre dans l'amour, qui est la plénitude de la Loi. Heureux celui qui vit dans ton amour car sa joie est parfaite.

Seigneur tu es venu non pour être servi, mais pour servir et donner ta vie en rançon pour la multitude. Sans toi nous ne pouvons servir nos frères et nos sœurs en vérité. Heureux celui qui garde tes commandements et les met en pratique, car le Royaume des cieux est à lui.

Seigneur tu es venu apporter le feu sur la terre. Sans toi le mal resterait triomphant. Que brûle en nous le feu de ton Esprit. Heureux celui qui se laisse guider et agit par ton Esprit, car il est ton enfant. Amen.

Spontané

Annonce du pardon

« À celui qui a soif, dit Dieu, je donnerai de l'eau de la source de vie et je la donnerai gratuitement. »

Dans notre monde où tout s'achète et tout se vend où l'humain s'étonne et suspecte lorsqu'il reçoit gratuitement j'annonce aujourd'hui l'Évangile de Jésus-Christ, qui nous délivre de nos servitudes, de nos fatalités, de nos craintes et nous appelle à une vie nouvelle.

Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher vers son Royaume. Chantons notre reconnaissance.

Spontané

Prière d'illumination

Nous prions :

Fêter Pâques, c'est construire au fil des jours, au creuset des événements de vie et de mort, c'est construire la terre et renouveler les hommes et les femmes jusqu'à leur pleine grandeur, à la taille du Christ Jésus mort et ressuscité. Seigneur, donne-nous ton Esprit pour que ta Parole nous mette en marche, sur le chemin de Pâques. Amen.

Lecture du texte biblique : Jn 11,1,11-45

¹Il y avait un homme malade, Lazare. Il était de Béthanie, le village de Marie et de sa sœur Marthe. [...] ¹¹Après avoir dit cela, Jésus ajouta : « Notre ami Lazare s'est endormi, mais je vais le réveiller. » ¹²Les disciples répondirent : « Seigneur, s'il s'est endormi, il guérira. » ¹³En fait, Jésus avait parlé de la mort de Lazare, mais les disciples pensaient qu'il parlait du sommeil ordinaire. ¹⁴Jésus leur dit alors clairement : « Lazare est mort. ¹⁵Je me réjouis pour vous de n'avoir pas été là-bas, parce qu'ainsi vous croirez en moi. Mais allons auprès de lui. »

¹⁶Thomas, celui qu'on appelle « le jumeau », dit aux autres disciples : « Allons-y, nous aussi, pour mourir avec notre Maître ! » ¹⁷Quand Jésus arriva, il apprit que Lazare était dans la tombe depuis quatre jours déjà. ¹⁸Béthanie est proche de Jérusalem, à environ trois kilomètres, ¹⁹et beaucoup de Juifs étaient venus chez Marthe et Marie pour les consoler de la mort de leur frère.

²⁰Quand Marthe apprit que Jésus arrivait, elle partit à sa rencontre ; mais Marie resta assise à la maison. ²¹Marthe dit à Jésus : « Seigneur, si tu avais été là, mon frère ne serait pas mort ! ²²Mais je sais que, maintenant encore, tout ce que tu demanderas à Dieu, Dieu te le donnera. » ²³Jésus déclara : « Ton frère ressuscitera. » ²⁴Marthe répondit : « Je sais qu'il ressuscitera lors de la résurrection des morts, au dernier jour. » ²⁵Jésus ajouta : « Moi je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s'il meurt ; ²⁶et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu cela ? » – ²⁷« Oui, Seigneur, déclara-t-elle, je crois que tu es le Christ, le Fils de Dieu, celui qui vient dans le monde. »

²⁸Après avoir dit cela, Marthe s'en alla appeler sa sœur Marie et lui dit en privé : « Le maître est là et il te demande. » ²⁹À ces mots, elle se leva immédiatement et alla au-devant de Jésus. ³⁰Or, Jésus n'était pas encore entré dans le village, mais il se trouvait toujours à l'endroit où Marthe l'avait rencontré. ³¹Quand les Juifs qui étaient dans la maison avec Marie pour la consoler la virent se lever en hâte et sortir, ils la suivirent. Ils pensaient qu'elle allait au tombeau pour y pleurer.

³²Marie arriva là où se trouvait Jésus ; dès qu'elle le vit, elle se jeta à ses pieds et lui dit : « Seigneur, si tu avais été là, mon frère ne serait pas mort. » ³³Quand Jésus la vit pleurer, elle et les Juifs qui étaient venus avec elle, il ressentit une forte colère et se troubla. ³⁴Il leur demanda : « Où l'avez-vous mis ? » Ils lui répondirent : « Seigneur, viens et tu verras. »

³⁵Jésus pleura. ³⁶Les Juifs dirent alors : « Voyez comme il l'aimait ! » ³⁷Mais quelques-uns d'entre eux disaient : « Lui qui a ouvert les yeux de l'aveugle, ne pouvait-il pas aussi empêcher Lazare de mourir ? »

³⁸Alors Jésus, ressentant de nouveau une forte colère, se rend au tombeau. C'était une grotte, dont l'entrée était fermée par une grosse pierre. ³⁹« Enlevez la pierre », dit Jésus. Marthe, la sœur du mort, répliqua : « Seigneur, il doit sentir mauvais, car il y a déjà quatre jours qu'il est ici. » ⁴⁰Jésus lui répondit : « Ne t'ai-je pas dit que si tu crois, tu verras la gloire de Dieu ? » ⁴¹On enleva donc la pierre. Jésus leva les yeux vers le ciel et dit : « Père, je te remercie de m'avoir écouté. ⁴²Moi je sais que tu m'écoutes toujours, mais je parle pour cette foule qui m'entoure, afin qu'ils croient que tu m'as envoyé. » ⁴³Après ces mots, il cria d'une voix très forte : « Lazare, sors de là ! » ⁴⁴Le mort sortit, les pieds et les mains attachés par des bandes et le visage enveloppé d'un linge. Jésus dit : « Déliez-le et laissez-le aller. »

Cantique : 221 Ô Seigneur, dans mon cœur

Prédication

Le nom de Lazare est connu, il a même une gare qui porte son nom. Mais il y a surtout plein de cimetières St Lazare. Et ce n'est pas anodin, car les 2 fois où dans la Bible, un personnage s'appelle ainsi, c'est en rapport avec la vie, la mort, la vie après la mort, la résurrection. Dans Luc, Lazare est un pauvre qui est juste et qui reçoit sa récompense après sa mort, en étant accueilli dans le sein d'Abraham. Chez Jean, nous venons de le lire, c'est un ami de Jésus qui est malade et qui meurt. Et c'est assez ironique, car Lazare ça vient de Eléazar qui veut dire : « Dieu a secouru ». Dans un cas comme dans l'autre, c'est plutôt loupé !

Ce texte du retour à la vie de Lazare est très riche, il ouvre plusieurs portes, invite à la réflexion, mais pour aujourd'hui je voudrais m'arrêter sur une question : Qui ressuscite dans le texte ?

Naturellement, nous répondons Lazare. C'est lui qui est mort et qui revient à la vie. Mais pourtant, je ne crois pas que ce soit lui qui ressuscite. Je crois justement que le récit nous invite à réfléchir sur ce qu'est la résurrection et ce qu'elle n'est pas. Jésus ne fait que retarder le moment de la mort de Lazare. Il lui offre quelques années de vie supplémentaires. La preuve, les pharisiens veulent le refaire mourir. J'ai toujours trouvé cela assez ironique. Comme si les pharisiens, et souvent nous avec, ne peuvent pas se réjouir de ce que vivent les autres.

Il y a un autre indice de cette différence entre résurrection et retour à la vie. Pour cela il faut se plonger dans le texte grec. En effet, dans la Bible, les deux verbes pour dire la résurrection sont des verbes de la vie courante, se lever et se réveiller. Bien que dans ces contextes, il s'agit de se lever ou de se réveiller des morts. Et pourtant Jésus dit à ses disciples qu'il va tirer du sommeil Lazare, c'est un verbe construit avec le mot hupnos, qui a donné en français hypnose. Et c'est un verbe qui n'est pas utilisé habituellement pour dire la résurrection. On voit ainsi qu'il s'agit de deux réalités différentes.

Et Jésus affirme bien cette différence lorsqu'il répond à Marthe : « Moi je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s'il meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu cela ? » En disant cela, Jésus affirme que la résurrection ne dépend pas de notre réalité biologique, elle dépend de la confiance. Elle est cette vie, qui malgré la mort, se poursuit. La résurrection est l'affirmation que quelque chose persiste même quand la machine s'arrête. Quand Jésus dit « celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais », il ne dit pas que nous ne serons plus mortel, mais il affirme que même au travers de la mort, nous demeurons vivants, avec lui. La vie biologique s'interrompt, mais nous le savons la vie c'est plus que cela, c'est plus que le fonctionnement chimico-mécanique de notre corps.

Ce qui m'amène à ouvrir une parenthèse. Lorsque je discute théologie avec des paroissiens, on me demande souvent comment comprendre cette phrase du Credo : « je crois à la résurrection de la chair ». Qu'est ce que cela peut dire ? Est ce que l'on sera semblable à ce que nous sommes, physiquement, biologiquement ? Serons nous différents ? Semblable aux anges ? Je suis désolé de vous le dire, mais je n'ai pas les réponses à ces questions. Par contre ce que je lis dans les textes bibliques, en particulier dans le récit de Lazare, c'est que Dieu est le Dieu des vivants, et qu'il nous appelle à la confiance dès aujourd'hui. Ainsi, je ne sais pas sous quel forme, nature je serai après ma mort, mais j'ai confiance que Dieu m'accueillera et continuera à m'aimer. Et je crois que cette confiance me permet de vivre pleinement aujourd'hui. Ainsi, je pense que les auteurs du Credo voulaient affirmer, avec leurs catégories de pensée, que la vie n'est pas vaine et que Dieu accueille les personnes décédées dans son amour.

La résurrection c'est donc cet appel à la confiance que Dieu nous accompagne quoiqu'il arrive. Et le récit le montre bien, car Jésus est présent avec Marthe, Marie et Lazare. Il se laisse toucher par leur détresse. En effet, on nous dit que Jésus pleure, qu'il est en colère, révolté par la mort de son ami. Je trouve que c'est une belle réponse apportée à la question que Marthe pose : Pourquoi Jésus n'a t-il pas sauvé Lazare ? Et à vrai dire on se pose souvent la question : Pourquoi Dieu permet les guerres ? Pourquoi il y a t il tant de malades ? Pourquoi autant de souffrances ? Pourquoi Dieu n'intervient il pas ? Ce récit

nous montre qu'il intervient, non pour empêcher la mort, puisque Lazare reste mortel, mais pour accompagner les vivants. Jésus pleure avec ceux et celles qui pleurent près du tombeau, il est en colère avec ceux et celles qui s'indignent et luttent pour la vie. Mais par la suite, il se réjouit avec ceux et celles qui retrouvent la vie, la joie et la paix.

Il est temps de revenir à notre question : Qui ressuscite ? Si ce n'est pas Lazare, c'est ses sœurs Marthe et Marie. En effet, elles sont elles aussi dans des tombeaux dont il leur faut sortir. Marthe est dans le tombeau du fantasme de la toute puissance de Dieu, qui arrange tout, qui empêche la mort. Marie y est aussi, mais elle est surtout dans le tombeau de la séparation, de l'isolement. Elle a beau être entourée, elle est enfermée dans sa tristesse. Et l'une comme l'autre, elles ressuscitent, Marthe en affirmant sa foi et en s'ouvrant à l'amour de Dieu, Marie en entendant l'appel de Dieu dans sa vie, et en se levant. Vous reconnaissez là un des verbes de la résurrection, se lever, qui pour information est à la voix passive. Marie est levée, elle est ressuscitée. Et c'est cela qui l'a mise en route, qui lui permet de sortir de son tombeau. Comme ses frère et sœur elle peut vivre pleinement, sous le regard de Dieu.

Pour finir, revenons à notre question : qui ressuscite ? Marthe et Marie, certes ; mais je crois que les lecteurs du texte sont aussi appelés à ressusciter, à sortir de leur tombeau. Car il nous arrive d'être enfermer en nous même, comme Marthe dans un désir de toute puissance, comme Marie dans une tristesse infinie, mais aussi lorsque l'avenir est bouché, que nous sommes dans une solitude extrême, ou vivant avec une culpabilité envahissante, lorsque nous sommes confrontés à un échec, une remise en cause de ce qui on est, lorsque la souffrance est notre seule compagne, lorsqu'une sourde colère emplit tout notre espace ou que nous avons une haine de soi qui nous détruit. Oui les tombeaux sont multiples, tous différents mais tous mortels. Mais je crois que sans cesse Dieu nous appelle à sortir de nos tombeaux, à revenir marcher au grand jour. Et lui, il vient, il marche à nos cotés, il nous aide à sortir de ces tombeaux, il nous aide à retrouver la vie.

Oui nous pouvons aujourd'hui encore, vivre et demeurer vivant, dans la confiance de son amour. Amen

Silence+ cantique : 483 Jésus sort de la tombe

Confession de foi

Nous confessons ensemble notre foi :

Pour nous il y a un Dieu unique, de qui tout provient et vers qui nous allons, et un Seigneur unique Jésus, le Christ, par qui tout existe et par qui nous vivons. De même il y a un corps unique et un unique Esprit et nous sommes animés d'une unique espérance. Ainsi toutes choses proviennent de Dieu, existent par lui et vont vers lui. À lui la Gloire pour tous les siècles ! Amen

Spontané

Annonces + Offrande

- Samedi 1^{er} avril éveil et école biblique
- Culte des rameaux à 10h30
- Mardi 4 avril 15h-17h partage biblique œcuménique
- Vendredi 7 avril 20h vendredi saint au temple de Moncoutant (œcuménique)

Prière d'intersession + NP

Nous prions Dieu,

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour.

Et ensemble nous qui sommes tous tes enfants nous te disons : Notre Père ...

Spontané

Envoi et bénédiction

Le Seigneur nous appelle à sortir de nos tombeaux, à vivre pleinement avec lui dans la confiance.

Le Seigneur nous bénit et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix.
Amen